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СКОЛКОВО

С точки зрения рекламной 
кампании калифорнийской 
Кремниевой долине в сравне-
нии со «Сколково» не повезло: 
государственного внимания на 
старте проекта «Сколково» 
в 2010–2011 годах было уделе-
но несравнимо больше, что ес-
тественно в свете общегосу-
дарственной концепции «дого-
няющего развития». Насколько 
эффективна была эта кампа-
ния, можно будет узнать через 
десятилетия, но мгновенный 
эффект от нее вполне измерим. 
В апреле ВЦИОМ опросил 1600 
человек в 138 населенных пун-
ктах России, чтобы выяснить, 
какой образ «Сколково» скла-
дывается у граждан России по 
итогам всех публичных дискус-
сий, обсуждений, заявлений 
в тот момент, когда «Сколково» 
как таковое существует в основ-
ном в проектах и планах. Отме-
тим, в управляющих структу-
рах «Сколково» ”Ъ“ сообщили, 
что «Сколково» не выступало 
заказчиком этого опроса. Тем 
более интересно то, что иско-
мой политизированности те-
мы его результаты не обнару-
живают.

Прежде всего — аудитория. 
Из числа опрошенных ВЦИО-
Мом число информированных 
в той или иной мере о проек-
те — 44%. Это достаточно высо-
кий показатель для проекта, 
обсуждавшегося, как и многие 
проекты российской власти, 
хаотично, в основном в специ-
альной терминологии, в целом 
в существенном отрыве от 
действительности текущей ра-
боты Кремля и Белого дома. Бо-
лее половины опрошенных 
(56%) в итоге не знают пока 
о «Сколково» решительно ни-
чего. Впрочем, 12% опрошен-
ных сообщили, что представле-
ние об инновационном центре 
«Сколково» у них есть. Однако 
это не более чем декларация, 
поскольку они «затрудняются 
указать, что именно им извест-
но». И это не худший показа-
тель: стоит учитывать, что та-
кая позиция до формирования 
управляющей команды «Скол-
ково» была совершенно нор-
мальной и для большинства со-
трудников Кремля и Белого до-

ма — «Сколково» было на слу-
ху, но что конкретно будет фор-
мироваться под этим брендом, 
довольно долго не столько не 
раскрывалось, сколько не бы-
ло окончательно решено.

Парадоксально, но среди ос-
тавшихся 32% опрошенных, со-
ставивших себе представление 
о «Сколково» как проекте, в оп-
росе ВЦИОМа преобладает 
весьма трезвомыслящая ауди-
тория, в меньшей степени, не-
жели эксперты, склонная 
к преувеличению масштабов 
и смысла инновационного 
центра. Примерно треть (10,6%) 
склонны видеть в «городе буду-

щего» достаточно привычный 
по советским меркам науко-
град. Еще 3,8% опрошенных 
увидели в кампании вокруг 
«Сколково» прежде всего деве-
лоперскую составляющую: с их 
точки зрения, инновационный 
центр строится как «город для 
ученых». 6,4% обратили внима-
ние на функциональное назна-
чение «Сколково» — «центр но-
вейших разработок». «Геополи-
тический» и «патриотический» 
аспект проекта «Сколково» при 
этом волнует немногих — 
лишь 2,6% опрошенных вос-
принимают инноград как «ана-
лог Кремниевой долины», тог-

да как и для Кремля, и для Бело-
го дома этот аспект в информа-
ционной кампании 2010–2011 
годов вокруг «Сколково» был 
едва ли не ключевым.

Аудитория, среди которой 
проводил свой опрос ВЦИОМ, 
при этом достаточно скептич-
на по отношению к конкурен-
ции с Калифорнией: 35% опро-
шенных допускают эффектив-
ное соревнование между 
«Сколково» и Кремниевой до-
линой по числу научно-техни-
ческих разработок, 21% скорее 
в это не верят. При этом «кор-
рупционная» версия развития 
событий вокруг «Сколково» 

также существует и пользуется 
некоторой популярностью, ко-
торую, впрочем, не стоит пре-
увеличивать: 22% опрошенных 
полагают так или иначе, что 
бюджетные средства, вложен-
ные в проект, будут разворова-
ны или уйдут в никуда, 40% 
при этом полагают такое суж-
дение необоснованным или 
скорее необоснованным. 55% 
опрошенных ВЦИОМом склон-
ны согласиться в той или иной 
мере с мнением о том, что, не-
смотря на важность и своевре-
менность решения Кремля 
о создании инновационного 
центра в Подмосковье, в пол-

ной мере оно реализовано не 
будет (лишь 17% считают более 
вероятной полноценную реа-
лизацию проекта). 51% опро-
шенных вполне склонны счи-
тать будущую роль «Сколково» 
сходной с ролью новосибирс-
кого Академгородка во време-
на СССР. Меньшее, но схожее 
число опрошенных, 48%, пола-
гают, что «Сколково» будет за-
нято внедрением в практику 
наработок советских научных 
коллективов.

При этом чрезвычайно 
удачной, и это явная неожи-
данность, была «университетс-
кая» составляющая кампании 

«Сколково»: 58% опрошенных 
ждут эффекта от взаимодейс-
твия инновационного центра 
и российских технических ву-
зов. Отметим, для научной сре-
ды эта сторона проекта «Скол-
ково» едва ли не главный 
драйвер всего проекта, потен-
циальный «сухой остаток» 
«Сколково», который будет су-
ществовать даже в том случае, 
если по какой-либо причине 
будут свернуты другие состав-
ляющие проекта. Судя по все-
му, в такой трактовке проекта 
играет роль достаточно хоро-
шее осознание населением то-
го, каков реальный уровень 
разработок технических уни-
верситетов в стране при от-
сутствии у них каких-либо 
внятных навыков коммерциа-
лизации своих разработок.

Наконец, «Сколково» с точ-
ки зрения «людей команды» 
в глазах населения, согласно 
опросу ВЦИОМа, пока просто 
не существует. Чаще всего 
«Сколково» персонифициру-
ют с президентом Дмитрием 
Медведевым (6,9%) или пре-
мьер-министром Владимиром 
Путиным (5,7%). Впрочем, чле-
ны «тандема» ассоциируются 
у достаточно большой части 
населения РФ совершенно со 
всем, включая смену времен 
года, а упоминания о Викторе 
Вексельберге, Михаиле Про-
хорове, Жоресе Алферове, 
Анатолии Чубайсе лежат 
в пределах статистической 
погрешности опроса.

Какой-либо специфической 
нелояльности к «Сколково» 
опрос ВЦИОМа не выявил, 
что, собственно, и не удиви-
тельно, поскольку, в отличие 
от других кампаний послед-
них лет, сам по себе он совер-
шенно не скандален и затра-
гивает достаточно небольшую 
прослойку людей в РФ. Созда-
ние инновационного центра 
«Сколково» 22% опрошенных 
готовы считать «одним из на-
иболее важных российских 
проектов XXI века — впрочем, 
в этом качестве «Сколково» ус-
тупает такому «проекту века», 
как Олимпиада в Сочи в 2014 
году: 74% опрошенных, это ло-
кальный максимум, считают 

потенциальным событием ве-
ка для России именно зимние 
спортивные соревнования, 
которые должны состояться 
через три года. Впрочем, са-
мым важным событием для 
России в XXI веке 42% аудито-
рии ВЦИОМа назвали россий-
ский чемпионат мира по фут-
болу в 2018 году.

В какой мере команда 
«Сколково» готова считать та-
кой результат «стартовой кам-
пании» инновационного цент-
ра приемлемым, пока неиз-
вестно, но очевидно, что ны-
нешний тренд, склонность 
считать «Сколково» первым 
и пока последним новым рос-
сийским наукоградом, постро-
енным «с нуля», команду Вик-
тора Вексельберга вряд ли уст-
роит — она явно претендует 
на нечто большее. С другой 
стороны, рекламных расходов 
«Сколково» пока практически 
не имеет: имиджевые инвес-
тиции от Кремля и Белого до-
ма инновационный центр по-
лучил бесплатно, тем не менее 
это будущая стоимость. Впро-
чем, в агентстве «Интербрэнд», 
занимающемся в том числе 
оценкой стоимости брендов, 

”Ъ“  пояснили: в настоящее 
время информации, позволя-
ющей хоть в какой-то мере 
оценить сформировавшуюся 
стоимость бренда «Сколково», 
пока недостаточно — обычно 
помимо опросов аудиторий 
оцениваются финансовые по-
казатели проекта, продажи 
и т. д. Оценить, сколько поми-
мо денег получило «Сколково» 
от правительства, опрос ВЦИ-
ОМа не позволяет.

Впрочем, стоимость брен-
дов инноградов в целом — 
 загадочная вещь. Например, 
Кремниевая долина имела 
в США вполне могуществен-
ного конкурента — инноваци-
онный комплекс в окрестнос-
тях Бостона. Его название сей-
час помнят только специалис-
ты. Дело не в том, сколько 
«Сколково» получило «имид-
жевых инвестиций», а скорее 
в том, что девальвируются 
они без использования слиш-
ком  быстро.

Дмитрий Бутрин

В середине апреля Всероссийский центр изучения общественного мнения (ВЦИОМ) провел опрос об узнаваемости инновационного центра «Сколково» и том образе, 
который складывается о нем у жителей России. Результаты парадоксальны: даже граждане, которые о «Сколково» не знают ничего, вполне лояльны к проекту. При этом 
конкуренция «Сколково» и Кремниевой долины большинство вообще не интересует: позитивно население относится к самому факту создания нового наукограда 
c сильным «университетским» компонентом, а как центр формирования «инновационной экономики» большинство опрошенных его пока не рассматривают.

Не знаю, но уважаю

прямая 
речь 

Что у «Сколково»  
получилось?

Елена Сябренко, директор 
по стратегии и развитию бизнеса 
в России, Белоруссии, Украине 
и Средней Азии компании Philips:
—За восемь месяцев работы «Сколко-
во» проект удалось соответствующим 
образом структурировать, создать бо-
лее четкое понимание целей и задач. 
Это правильный путь для того, чтобы 
развивать в России науку. Мы как ком-
пания заинтересованы в том, чтобы ра-
ботать в «Сколково», но нам не очень по-
нятно, как деятельность проекта будет 
развиваться в долгосрочной перспекти-
ве, какие будут установлены правила иг-
ры. Нужно решить вопрос, кому будут 
принадлежать созданные локальные па-
тенты на конечный продукт — государс-
тву или компаниям. В случае если Рос-
сия оставит патенты за собой, она в ка-
кой-то мере ограничит количество раз-
работок. Зарубежные компании могут 
отдать государству проекты, если, к при-
меру, фирма работает на российском 
рынке и она создала технологии, приме-
нимые исключительно тут. Но если речь 
идет о мировом использовании патен-
тов, компании на такое, скорее всего, 
не пойдут. Важно соблюсти баланс инте-
ресов, чтобы и государство, и фирмы 
были заинтересованы в работе.

Михаил Подопрыгалов, 
 вице-президент Ericson по работе 
с государственными органами:
— У «Сколково» в первую очередь полу-
чилось осознать и донести идею того, 

что мы в России всерьез решили за-
няться и занимаемся вопросами разви-
тия инновационных технологий. Раньше 
много говорилось о том, что надо раз-
вивать экономику, несырьевой экс-
порт, теперь у нас есть площадка, эко-
система, в рамках которой это можно 
осуществлять. «Сколково» создает эко-
систему — это важный, краеугольный 
камень. В принципе идея «Сколково» 
лично мне очень понятна, и я ее всячес-
ки поддерживаю. Думаю, и без меня 
найдутся те, кто скажет, что можно бы-
ло сделать по-другому, лучше. Просто 
надо понимать, что с учетом такой ам-
бициозной задачи, которую решает 
«Сколково», и при таком огромном объ-
еме поставленных задач пока тяжело 
говорить, что оправдалось, а что нет. 
Думаю, что в ближайшие 12 месяцев 
мы увидим, как еще многие компании 
включатся в работу «Сколково».

Леонид Соркин, 
генеральный директор  
корпорации Honeywell в России:
— Наша корпорация поддерживает 
сколковский проект. Если бог даст, то 
в третьем квартале этого года собира-
емся подписать совместный меморан-
дум по «Сколково». Сейчас все что свя-
зано со «Сколково», его идейная часть 
мне нравится, и я полностью ее подде-
рживаю. Как развивается хозяйствен-
ная составляющая — я не знаю. Как 
идет стройка, как развивается инфра-
структура — трудно сказать, мы не при-
нимаем в этом участия. Но уже сейчас, 
на мой взгляд, виртуальное «Сколково» 
может начать работать. То есть не надо 
дожидаться реального «Сколково», на-
до форсировать саму идею. На мой 
взгляд, научно-исследовательские 
центры компаний могут получить скол-
ковский статус уже сейчас, физически 
там не находясь. Ведь исследования 
можно проводить и на базе самих ком-
паний. Тогда и отдача от «Сколково» 
будет заметна быстрее. Уверен, вирту-

альное «Сколково» должно скоро зара-
ботать. Здесь просто нужно немного 
помочь компаниям, и они быстро при-
мут эту идею.

Павел Козлов, директор 
по  развитию бизнеса фирмы Navteq:
— Скорее всего, ощутимых результатов 
от центра «Сколково» ждать нужно будет 
лет через десять. Аналогичные проекты 
в Китае, Южной Корее тоже поднялись 
не за два года. И один центр, конечно, 
ничего кардинально не изменит, но та-
кие проекты — возможно. Пока то, что 
мы видим в «Сколково», внушает пози-
тивное настроение. Есть желание разви-
вать инновационные технологии, соби-
рать людей, которые способны выпол-
нять интересную инновационную рабо-
ту, и компании, участвующие в этом, по-
лучают определенные льготы, что быва-
ет в нашей стране редко. Видна опреде-
ленная политическая воля, виден доста-
точно открытый характер работы фонда, 
и делается все как-то не сверху вниз. 
Наше сотрудничество только начинает-
ся, поэтому о неудачах говорить рано.

Александр Аверьянов, 
 директор проекта «Сколково» 
 фирмы Siemens:
— Деятельность иннограда «Сколково» 
направлена на содействие инновацион-
ному бизнесу в России. «Сколково» со-
здается совместно с учеными, универ-
ситетами, транснациональными компа-
ниями, что делает его благоприятной 
площадкой для научных исследований, 
инвестиций, разработок инноваций, об-
разования и предпринимательства. 
Именно поэтому вполне понятен инте-
рес нашей компании к проекту, в кото-
ром мы участвуем на самом высоком 
уровне: Президент «Сименс АГ» Петер 
Лешер входит в состав совета Фонда 
«Сколково» и оказывает активное со-
действие его работе, налаживанию 
партнерских связей с зарубежным де-
ловым и научным сообществом. Со-

трудничество между «Сименс» и «Скол-
ково» развивается в двух основных на-
правлениях. Первое — создание совре-
менной высокоэффективной инфра-
структуры города на базе новейших тех-
нологий. Здесь «Сименс» предлагает 
решения в области энергетики, транс-
порта, энергоэффективности и автома-
тизации зданий, здравоохранения и го-
родского управления.

Второе направление заключается 
в развитии научно-исследовательской 
деятельности. Наша компания активно 
работает с четырьмя созданными 
кластерами «Сколково», в рамках кото-
рых будет осуществляться научно-ис-
следовательская деятельность инног-
рада: «Энергоэффективность», «Био-
медицинские технологии», «Информа-
ционные технологии» и «Ядерные тех-
нологии». В рамках сотрудничества 
планируется создание в «Сколково» 
центра исследований и разработок 
«Сименс».

Николай Прянишников, 
 президент Microsoft в России:
— Все, что задумано на первоначаль-
ном этапе, получилось. Мы рады со-
трудничать с Фондом «Сколково» и уве-
рены, что в дальнейшем наша работа 
будет развиваться по всем пяти на-
правлениям, объявленным в договоре 
о намерениях, подписанном 1 ноября 
2010 года господином Вексельбергом 
и Стивом Баллмером. В марте 2011 го-
да Microsoft вручил гранд первому 
стартапу, ставшему победителем кон-
курса проектов, поданных на получе-
ние финансовой поддержки Фонда по-
севного финансирования Microsoft. 
Гранд в размере $100 тыс. на развитие 
бизнеса и продвижение их решения по 
защите контента от контрафактного 
распространения получила начинаю-
щая пермская компания Pirate Pay. 
Pirate Pay была признана лучшим из 
российских стартапов по результатам 
тщательного отбора комитета Фонда 

посевного финансирования Microsoft. 
Второй гранд был вручен в начале ап-
реля начинающей волгоградской ком-
пании Ajatix на развитие бизнеса в раз-
мере $30 тыс. Компания Ajatix занима-
ется разработкой и продвижением мо-
дулей расширения для инструментов 
web-разработки. Фонд создан в рамках 
сотрудничества компании Microsoft 
с Фондом «Сколково» и призван оказы-
вать прямую финансовую поддержку 
российским стартапам в области про-
граммного обеспечения и интернет-ус-
луг. Также в марте Фонд «Сколково» 
и Microsoft объявили о стратегическом 
сотрудничестве в области образова-
ния, которое включает разработку кон-
цепции школы «Сколково» — иннова-
ционного общеобразовательного учеб-
ного заведения иннограда — и участие 
Фонда «Сколково» в проведении рос-
сийского финала международного сту-
денческого кубка технологий Imagine 
Cup 2011 (представитель «Сколково» 
стал почетным членом жури российс-
кого финала, который состоялся 16 ап-
реля в Москве, ВШЭ).

В экосистеме «Сколково» 
Microsoft сможет играть роль ключе-
вого игрока, призванного поддержать 
стартапы на ранних стадиях, при-
влечь к проектам финансирования 
игроков рынка, а также обеспечить 
технологическую экспертизу.

Помимо этого компания Microsoft 
намерена оказывать собственную фи-
нансовую поддержку начинающим 
компаниям в реализации наиболее 
перспективных идей на их ранних ста-
диях. Планируется, что отбор номи-
нантов будет осуществляться эксперт-
ным комитетом. В его состав войдут 
как руководители российского офиса 
Microsoft, так и представители рос-
сийских фондов, занимающихся по-
севными инвестициями.

Также будет расширена программа 
BizSpark, в рамках которой компания 
Microsoft уже предоставила более чем 

1,5 тыс. стартапов платформу и средс-
тва разработки. В будущем планирует-
ся, что в рамках комплексной подде-
ржки начинающие софтверные компа-
нии—резиденты «Сколково» получат 
преимущественный доступ к «облач-
ным» сервисам Microsoft.

Используя позитивный опыт работы 
первого в странах Центральной и Вос-
точной Европы Технологического цент-
ра Microsoft, открывшегося год назад 
в Москве, корпорация намерена со-
здать в «Сколково» Центр коллективно-
го доступа к информационным техно-
логиям. На базе его ресурсов компа-
нии, работающие в «Сколково», полу-
чат уникальную возможность апроби-
ровать и адаптировать свои решения 
на ИТ-инфраструктуре корпоративного 
масштаба.

Одной из важнейших областей де-
ятельности корпорации станет участие 
в создании Технологического универси-
тета в «Сколково». Обучение студентов 
и преподавателей новейшим техноло-
гиям будет проводиться при непос-
редственной поддержке Microsoft. Сту-
денты также получат возможность при-
нимать участие в специализированных 
школах Microsoft и стажироваться 
в крупнейших научно-исследователь-
ских центрах, в том числе в Microsoft 
Research в Кембридже и Редмонде. 
Уже в марте ведущий научный сотруд-
ник Microsoft Андрей Гольдберг, рабо-
тающий в исследовательском центре 
в Кремниевой долине, прочитал в Моск-
ве первую лекцию для студентов в От-
крытом университете Сколково.

Сергей Андреев, 
генеральный директор ABBYY:
— При том что пока в «Сколково» нет 
существенных материальных факто-
ров — помещения, инфраструктуры, 
тем не менее начался отбор проектов. 
Удалось организовать нормальную ра-
бочую группу для образовательного 
проекта «Сколково», довольно быстро 

идет развитие идеи с университетом. 
Уже отобраны интересные проекты, 
подписаны договоры с крупными меж-
дународными компаниями, которые 
поддерживают своей экспертизой 
и даже финансами участие в этом начи-
нании. Пока все выглядит очень непло-
хо. К неудачам, на мой взгляд, можно 
отнести пока еще слабо работающую 
систему информационной поддержки 
проекта. Можно было бы больше рас-
сказывать о том, чего уже достигли 
сколковцы, потому что уже сейчас есть 
чем похвастаться. Из-за того что ин-
формации недостаточно, у многих лю-
дей возникает настороженное отноше-
ние к этому проекту. Кроме того, нужно 
более активно заниматься привлечени-
ем новых участников, чтобы у фонда 
появилось предметное содержание. 
В течение двух-трех лет при интенсив-
ной работе должна появиться какая-то 
отдача. У тех проектов, что я видел, ра-
зумное время ожидания — несколько 
лет. Биотехнологический и ИТ-сектора 
уже сейчас очень интересно и быстро 
движутся вперед.

Камиль Исаев, генеральный 
 директор Intel по исследованиям 
и разработкам в России:
— Пока проект «Сколково» оправдывает 
все связанные с ним ожидания. При его 
реализации мы будем работать, по су-
ти, с правительством, потому что это 
прежде всего государственный проект, 
ключевой пункт программы модерниза-
ции. Для нас важно, что будет налажен 
диалог между бизнесом и властью 
и к нашим словам будут всерьез при-
слушиваться. Именно так и происходит 
уже сегодня. Это, пожалуй, главный 
итог первого года жизни «Сколково». 
Наши сотрудники являются экспертами 
фонда и участвуют в отборе как компа-
ний-участников, так и конкретных про-
ектов. То, чего мы и, полагаю, другие 
участники ждут от «Сколково», можно 
уложить в два пункта: ориентация рос-

сийской науки на результат и превра-
щение зарождающегося российского 
hi-tech в явление, открытое всему миру. 
Первый шаг уже сделан, но требуется 
дальнейший диалог, а главное — боль-
ше доверия друг к другу.

Андрей Зюзин, директор 
 проекта «Сколково» компании Cisco:
— «Сколково» как проект не имеет себе 
равных в России. И нам сегодня уда-
лось больше, чем не удалось. Прежде 
всего мы смогли наладить продуктив-
ный диалог с советом «Сколково», нас 
слушают и слышат. Кроме того, удалось 
определиться с тем, как будет сущест-
вовать и развиваться проект, пока не 
появится некая материальная база. 
Иными словами, виртуальное «Сколко-
во» уже практически стало реальнос-
тью, а это важно для решения каждод-
невных практических задач. Говорить 
о неудачах пока слишком рано, пос-
кольку работа идет на опережение 
и еще не было возможности оглянуться 
назад, задуматься об ошибках.

Наталья Парменова, 
директор SAP по стратегическому 
развитию бизнеса:
— Мы пока не участники проекта 
«Сколково», а только готовимся присо-
единиться. Прежде всего ждем от учас-
тия в нем развития своего бизнеса. 
Можно говорить самые громкие слова 
о создании инновационной среды 
в России, но по большому счету глав-
ное, чего ждут все компании от работы 
в «Сколково»,— это получение более 
комфортных условий для работы, инно-
вационного развития своего бизнеса. 
Приятно отметить, что в «Сколково» 
собраны люди, которые имеют четкое 
понимание, чем они должны занимать-
ся, а чем — нет. Я пока не слышала ни-
каких общих слов — только конструк-
тив. Это дает надежды, что проект не 
будет популистским, а принесет реаль-
ные плоды.
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review СКОЛКОВО

660
МЛН РУБ.

952
МЛН РУБ.

1984
МЛН РУБ.

В ЧИСЛЕ ПОЛУЧАТЕЛЕЙ 
ГРАНТОВ ФОНДА 
«СКОЛКОВО»:

В 2011—2014 ГОДАХ ГРАНТОВАЯ ПОДДЕРЖКА 
БУДЕТ ФОКУСИРОВАТЬСЯ НА КОМПАНИЯХ 
НА РАННИХ СТАДИЯХ РАЗВИТИЯ 
(50—65% БЮДЖЕТА ГРАНТОВ) И СТАРТАПАХ 
(25% БЮДЖЕТА). НА КОМПАНИИ ПОЗДНИХ 
СТАДИЙ РАЗВИТИЯ ВЫДЕЛЕНО 5—20% 
БЮДЖЕТА

ВИРТУАЛЬНОЕ СКОЛКОВО: 
ИНСТРУМЕНТ ПОИСКА И РАЗВИТИЯ НОВЫХ ПРОЕКТОВ

СДЕЛАНО:
ИНТЕРНЕТ-ПОРТАЛ 
ФОНДА
ПОЛУЧЕНИЕ 
ИНФОРМАЦИИ
ПОДАЧА ЗАЯВОК
ВЕБИНАРЫ 
ДЛЯ КАНДИДАТОВ 
В УЧАСТНИКИ
ГОЛОСОВАНИЕ 
ЭКСПЕРТОВ ЧЕРЕЗ 
ОТДЕЛЬНЫЙ 
ПОРТАЛ
НАБОР СТУДЕНТОВ 
В ОТУС
ГОЛОСОВАНИЕ 
ПО ГРАДОСТРОИ-
ТЕЛЬНОЙ КОНЦЕПЦИИ
 

НА ПОРТАЛЕ 
ЗАРЕГИСТРИРОВАНО 
ПРОЕКТАНТОВ БОЛЕЕ 

4800 
ИННОВАЦИОННЫХ ИДЕЙ

5500
ЗАРЕГИСТРИРОВАНО 
38 КОМПАНИЙ-УЧАСТНИКОВ 
(НА 25.04.2011)
ЧИСЛО ЗАЯВОК НА ГРАНТЫ, 
ОДОБРЕННЫХ 
ИНВЕСТКОМИТЕТОМ: 15
ОДОБРЕНО ФИНАНСИРОВАНИЕ НА

3206 
МЛН РУБ. И ПРИВЛЕЧЕНО 

560 
МЛН РУБ. ВНЕШНИХ ИНВЕСТИЦИЙ

ПЛАН НА 2011 ГОД:
ПЕРЕВОД САЙТА 
НА НОВУЮ 
ПЛАТФОРМУ 
С ДОБАВЛЕННЫМ 
ФУНКЦИОНАЛОМ
ПОИСК ПАРТНЕРОВ
ОБМЕН ФАЙЛАМИ
ЭЛЕКТРОННЫЙ 
ПОМОЩНИК
ВЫХОД НА ВИДЕОСВЯЗЬ
ЦЕНТРЫ ВИДЕОСВЯЗИ 
TELEPRESENCE  
В ГОРОДАХ 
С МАКСИМАЛЬНЫМ 
ЧИСЛОМ УЧАСТНИКОВ, 
СПРОСОМ СО СТОРОНЫ 
СТУДЕНТОВ ОТУС

РАЗВИВАЮЩИЕСЯ 
КОМПАНИИ 
РАННЕЙ 
СТАДИИ

КОМПАНИЙ
ПРОДВИНУТОЙ 
СТАДИИ 

НАУЧНО-
ИССЛЕДОВА-
ТЕЛЬСКИХ 
ПРОЕКТОВ

КОМПАНИЙ 
ПОЗДНИХ 
СТАДИЙ

СТАРТАПЫКОМПАНИЙ
РАНННИХ
СТАДИЙ

5–202550–65456

ОДОБРЕННЫЕ 
ГРАНТЫ

СКОЛКОВО В 3D ЧИСЛО ЗАЯВОК 
НА СТАТУС 
УЧАСТНИКА

НЕЗАВИСИМЫЕ ЭКСПЕРТНЫЕ 
КОЛЛЕГИИ: ~270 ЭКСПЕРТОВ

3402 8786  

ПЕРСПЕКТИВА
ПОЛУЧЕНИЯ ГРАНТОВ
(МЛН РУБ.)

2011 2010

3080 5720  

СТРУКТУРА ГРАНТОВ
НА 2011 ГОД
(МЛН РУБ.)

ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ВНЕШНИЕ

ЭНЕРГО-
ЭФФЕКТИВНОСТЬ

БИОМЕДИЦИНСКИЕ
ТЕХНОЛОГИИ

ИНФОРМАЦИОННЫЕ
ТЕХНОЛОГИИ

78 76

8
58

7
КОСМИЧЕСКИЕ
ТЕХНОЛОГИИ

БИОМЕДИЦИНСКИЕ
ТЕХНОЛОГИИ

ЯДЕРНЫЕ
ТЕХНОЛОГИИ

ИНФОРМАЦИОННЫЕ
 ТЕХНОЛОГИИ

ЭНЕРГО-
ЭФФЕКТИВНОСТЬ

ФОНД
«СКОЛКОВО»

НОВЫЕ
КОМПАНИИ

ГЛОБАЛЬНЫЕ
РЫНКИ

РЕГИОНАЛЬНЫЕ
СООБЩЕСТВА

КЛАСТЕРЫ

УНИВЕРСИТЕТЫ

ГЛОБАЛЬНЫЕ
ЦЕНТРЫ

ИННОВАЦИЙ

НАУЧНО-
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЕ

ЛАБОРАТОРИИ

ВЕНЧУРНЫЕ
ФОНДЫ

НОВЫЕ
КОМПАНИИ

ГЛОБАЛЬНЫЕ
РЫНКИ

РЕГИОНАЛЬНЫЕ
СООБЩЕСТВА

КЛАСТЕРЫ

УНИВЕРСИТЕТЫ

ГЛОБАЛЬНЫЕ
ЦЕНТРЫ

ИННОВАЦИЙ

НАУЧНО-
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЕ

ЛАБОРАТОРИИ

ВЕНЧУРНЫЕ
ФОНДЫ

прямая 
речь 

Что у «Сколково»  
получилось?

Владимир Фортов, директор 
Объединенного института высоких 
температур РАН, академик РАН:
— В «Сколково» получился старт. 
Но и это уже прогресс. После того 
как «Сколково» оформится в центр, 
станет таким, как Силиконовая долина 
или новосибирский Академгородок, 
тогда и можно будет говорить, что по-
лучилось, а что нет. Но для этого нуж-
но время и не меньше десяти лет. 
Только по истечении этого времени 
будет виден первый результат. Сейчас 
работа в «Сколково» идет полным хо-
дом, и меня на данном этапе все уст-
раивает. Главное, не мешать тем, кто 
работает над созданием «Сколково», 
а по возможности всячески им помо-
гать. Тогда, может быть, первые ре-
зультаты будут очевидны уже в обоз-
римом будущем.

Арден Бемент, профессор 
 ядерной энергетики, директор 
 Института исследований  
глобальной политики  
Университета Пердью:
—Я думаю, что этот проект очень ва-
жен и полезен для России, поскольку 
он будет способствовать развитию 
 новых технологий и экономическому 
развитию. Он поможет в этом благо-
даря созданию открытого Междуна-
родного университета последиплом-
ного образования в области науки 
и технологий. Он займется приклад-
ными исследованиями в тех научно-
исследовательских направлениях, 
в которых Россия наиболее сильна. 
Этот университет привлечет препода-
вательский состав и студентов со все-
го мира. Поскольку звучать там будет 
как английский, так и русский языки, 
языковые барьеры снизятся. Через 
виртуальные сети, связанные с веду-
щими исследовательскими универси-
тетами в России и других странах, по-
явятся возможности сотрудничества 
в области исследовательской работы 
и совместного использования про-
граммного обеспечения учебных кур-
сов для развития творческого и инно-
вационного процесса преподавания 
и исследования. Кроме того, будут со-
зданы технопарки для размещения 
центров развития технологий крупных 
международных корпораций. Появит-

ся и благоприятная почва для созда-
ния  новых компаний. Этот интегриру-
ющий и интерактивный подход, охва-
тывающий ведущие исследователь-
ские центры России, будет и диверси-
фицировать, и расширять новые пред-
приятия, обеспечивая экономический 
рост. Цель этой инвестиции — улуч-
шить качество жизни россиян пос-
редством технологического усовер-
шенствования, экономической ди-
версификации и расширения между-
народной торговли.

Детлев Гантен, профессор, 
 президент Всемирного саммита 
 здоровья, председатель совета 
 директоров фонда «Шарите» 
 («Милосердие») университетских 
госпиталей Берлина  
и медицинского факультета:
— Думаю, что «Сколково» является хо-
рошим примером инноваций в России. 
Уверен, что этот проект находится на 
верном пути. В отношении «Сколково» 
принимаются очень правильные реше-
ния, именно поэтому Россия уже смог-
ла в этом многого достичь, и я уверен, 
что она не остановится на этом. Говоря 
о «Сколково», нельзя не отметить его 
невероятно интересный аспект, свя-
занный с сосредоточением научных, 
медицинских, информационных и тех-
нологических кластеров. Не исключаю, 
что в дальнейшем здесь появится мес-
то для ядерных и различных других ис-
следований, поскольку пока мы работа-
ем, опираясь на сегодняшние знания 
и возможности. «Сколково» является 
долгосрочным проектом, требующим 
определенной дисциплины, поэтому 
в будущем он обязательно приведет 
к созданию и развитию новых проектов 
в России. Во многом этому будут спо-
собствовать сочетание международно-
го опыта с российскими знаниями, уме-
ниями и инфраструктурой. Разумеется, 
процесс создания «Сколково» может 
столкнуться с трудностями, связанны-
ми, в первую очередь, с тем, что в Рос-
сии существует большое количество уч-
реждений, занимающихся аналогичной 
работой — это РАН, РАМН, университе-
ты, исследовательские институты и час-
тные предприятия. Верно то, что каж-
дое из этих учреждений пытается само-
стоятельно работать, чтобы оптимизи-
ровать свою деятельность. Однако 
я уверен, что «Сколково» обладает 
большим потенциалом, поэтому смо-
жет объединить в одном месте науч-
ную, экономическую, учебную деятель-
ность с тем, чтобы остальные корпора-
ции смогли убедиться в том, что сов-
местная деятельность гораздо лучше 
индивидуальной. Я бы также хотел от-
метить, что, развивая «Сколково», Рос-
сии следует идти своим собственным 
путем, поскольку ваша страна имеет 

богатые традиции. Разумеется, следует 
что-то перенять из чужого опыта, полу-
чить какую-то информацию и восполь-
зоваться мировыми наработками. Сей-
час Россия переживает переходный пе-
риод, живет в эпоху перемен. В связи 
с этим не могу не привести в пример 
Германию, которая совсем недавно пе-
режила что-то подобное. Наша страна 
может привнести свой опыт в «Сколко-
во», чему мы невероятно рады. Тем не 
менее России следует искать свой путь. 
Хотелось бы также отметить еще один 
положительный момент, связанный 
с тем, что трудовые условия в «Сколко-
во»  находятся на международном уров-
не. А поскольку научный мир является 

 международным и все знают, что в нем 
происходит, в «Сколково» поедут как 
молодые ученые, так и более зрелые 
профессора. На мой взгляд, это очень 
 привлекательное место.

Дитер Бимберг, профессор, 
 исполнительный директор  
Института физики твердого тела 
(Берлин):
— Идеи, лежащие в основе создания 
«Сколково», очень хорошие и перс-
пективные. Конечно, их реализация 
во многом зависит от людей, привле-
ченных в проект. Виктор Вексельберг 
пригласил, в том числе из-за рубежа, 
молодых целеустремленных людей 

в возрасте от 28 до 40 лет, настоящих 
профессионалов, имеющих прекрас-
ное образование, опыт работы и уче-
ные степени мировых университетов. 
Однако на данный момент мне сложно 
судить об успешности проекта, пос-
кольку его разработка только нача-
лась. Я не исключаю, что при реализа-
ции проекта могут возникнуть трудно-
сти, но они будут связаны скорее не 
с самой задумкой, а с теми пробле-
мами, которые в целом существуют 
в России. Это касается создания 
и развития инновационного сектора. 
В этой области в России существует 
очень мало небольших компаний или 
стартапов. Кроме того, в России есть 

множество проблем, связанных с та-
можней, которые изрядно осложняют 
работу. Например, чтобы импортиро-
вать и оформить какое-либо научно-
техническое оборудование, требуют-
ся месяцы и даже годы. Возможно, 
в «Сколково» эта проблема не возник-
нет, поскольку у нее будет собствен-
ная таможня. На мой взгляд, при со-
здании «Сколково» России стоит ори-
ентироваться скорее на европейский 
опыт, чем на американский. Мы не раз 
обсуждали этот вопрос, и у меня со-
здалось ощущение, что в России ши-
роко распространено мнение, что 
американскому примеру нужно следо-
вать во многих случаях. Но проработав 

некоторое время в Силиконовой доли-
не, я могу сказать, что американские 
социальные или налоговые системы 
очень отличаются от российских или 
европейских. В США государство не 
вмешивается и не контролирует де-
ятельность Силиконовой долины или 
Пало-Альто. Тогда как в России «Скол-
ково» является проектом Медведева. 
России стоит ориентироваться на при-
мер Кембриджа или Немецкую акаде-
мию наук, которую начало активно 
поддерживать правительство после 
падения Берлинской стены. Следуя 
этим примерам, нужно помнить о том, 
что Россия будет также основываться 
на опыте многих поколений и знаниях, 

полученных в предыдущие годы. Опти-
мальное решение для России — идти 
эволюционным путем. Я думаю, что 
многим ученым будет интересен этот 
проект. Рынок науки является между-
народным, поэтому «Сколково» смо-
жет привлечь иностранных ученых, 
при условии, что ученым будет предо-
ставлена достойная заработная плата 
и хорошие условия труда.

Вениамин Голубицкий, 
 сопредседатель градостроительного 
совета «Сколково»:
—В «Сколково» не может что-то не по-
лучиться, потому что в проект вклады-
ваются колоссальные средства, за его 
реализацией следит государство. Мож-
но быть уверенным, что все будет сде-
лано на самом качественном уровне. 
Проект находится на начальной ста-
дии — пока что нельзя говорить, полу-
чилось в нем что-то или нет. Но с точки 
зрения урбанистического строительс-
тва комплекса, можно сказать, резуль-
таты фантастические. Нам удалось 
привлечь звезд мировой архитектуры 
и, возможно, провести первый откры-
тый для общества тендер на строитель-
ство. Все эксперты единодушно со-
шлись в этом мнении. Я как девелопер 
и руководитель градостроительного 
совета «Сколково» ответственно об 
этом заявляю. Что будет с проектом 
дальше, покажет время, но строитель-
ство инфраструктуры идет максималь-
но успешно.

Сергей Морозов, технический 
директор ООО «Датадванс»:
— Я думаю, что с основной задачей — 
создать среду, атмосферу, обстановку 
для работы — фонд справляется ус-
пешно. Ну а мы ему в этом помога-
ем — это всегда легко, когда видишь 
заинтересованность всех участников. 
В «Сколково», что для многих может 
показаться странным, мы попали мож-
но сказать «с улицы», заполнив на сай-
те «Сколково» вопросник и через не-
которое время, к нашему удивлению, 
получили сертификат резидента за но-
мером 4. Конечно, просто удачей мы 
это событие не объясняем, так как 
проект мы готовили целый год (когда 
еще не знали о «Сколково») и готови-
ли его для представления стратеги-
ческому инвестору. И мы были прият-
но удивлены, что сотрудники фонда 
не только быстро разобрались в на-
шем проекте, но и старались (и стара-
ются) всячески помогать в решении 
различных вопросов: от поиска парт-
неров до консультаций по вопросам 
налогообложения и права. Проекту 
всего год, но уже выработаны многие 
нормы, регламентирующие работу 
компаний. В целом «Сколково» 
на  правильном пути.

ГрАДоСТроиТельный МАСТер-плАн «СКолКоВо» СоСТАВиТ AREP

на разработку градостроительного мастер-плана для «Сколково» претендовали две компании — нидерландская оМА и французская AREP. после обсуждения предложенных проектов, 
 которое заняло несколько месяцев, победителем была выбрана AREP. Концепция компании AREP подразумевает создание «городской деревни», совмещающей удобства современного 
 города с элементами сельской жизни. Авторы проекта предлагают разделить пространство иннограда на пять деревень в соответствии с пятью направлениями работы инновационного 
 центра. С презентацией компании можно ознакомиться на сайте иннограда. при этом в центре города будет создана общая зона, где разместятся гостевая часть, исследовательский уни-
верситет и необходимые объекты общего назначения.
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Университет нестандартных решений

Мыслить нестандартно
Когда в интернете опубликовали первые 
отборочные задания для потенциальных 
слушателей Открытого университета 
Сколково (ОтУС), многие пришли в недо-
умение. Как этот так — «узнай секретный 
код у Президента Галактики»: уж больно 
несерьезно. На самом деле это задание на 
умение нестандартно мыслить. Требова-
лось понять, где в наше время можно най-
ти президента (а президенты, что наш, что 
американский, активно ведут блоги), 
и отыскать в одной из социальных сетей 
аккаунт «Президент Галактики». Потом на-
до было позвонить этому человеку в фонд 
«Сколково» и спросить код. Кстати, сде-
лать это сумели только двое потенциаль-
ных слушателей.

Казалось бы, при чем здесь инновации 
и вообще наука? Но смысл затеи с Откры-
тым университетом не в том, чтобы вы-
учить сотню-другую талантливых моло-
дых ученых, а в том, чтобы создать при-
нципиально новую для России научную 
среду. В этом деле без нестандартного 
мышления и умения решать неожидан-
ные задачи никак не обойтись. А традици-
онными экзаменами и собеседованиями 
такие вещи не выявляются.

«Испытания строились так, чтобы отсе-
ять людей с косным мышлением и тех, 
кто не способен коммуницировать»,— 
признается организатор отбора руководи-
тель проектной группы «Метавер» Дмит-
рий Песков.

Конечно, реализованные научные про-
екты и результаты олимпиад тоже играли 
роль при отборе, но не главную. Вопрос 
о «Президенте Галактики» не очень выде-
лялся на общем фоне. Другое задание, на-
пример, состояло в переводе четверости-
шия с выдуманного языка из сериала 
«Стар Трэк». Причем никакие криптогра-
фические методы с частотным анализом 
употребления символов тут не работали. 
Главное было понять, что это за выдуман-
ный язык, найти его алфавит, а потом ис-
кать текст по английской транскрипции.

Кроме того, претенденты должны бы-
ли записать видеопрезентацию (проверка 
на коммуникативные способности и не-
обходимый в современном научном мире 
разговорный английский), перечислить 
свои жизненные достижения, указать ак-

каунты в социальных сетях и даже расска-
зать об успехах в онлайн-играх. Послед-
ний пункт позволял отсечь явных игрома-
нов и наоборот, если успехи в игре сочета-
лись с достижениями в реальной жизни, 
добавить претенденту несколько очков за 
организационные способности и умение 
работать в команде.

Перельманы,  
Королевы и Ломоносовы
К 500 прошедшим первый этап претенден-
там присоединились финалисты конфе-
ренции молодых ученых «Умник из Скол-
ково», то есть люди от науки. Вместе им 
предстояло участвовать во втором этапе 
испытаний — на этот раз вживую.

Тут тоже не было ничего похожего на 
традиционные экзамены. Сначала потен-
циальные слушатели, разделившись на 
группы, решали изобретательские задачи. 
На весь цикл, начиная с идей и заканчи-
вая готовым бизнес-планом, команде дава-
ли три часа. При этом претенденты имели 
дело с реальными задачами. Например, 
как уменьшить вредные выбросы на ме-
таллургическом производстве или как 
обеспечить точный сброс гуманитарной 
помощи с самолетов.

Некоторые подготовленные за три ча-
са решения оказались настолько удачны-
ми, что будут реализованы. Например, 
инвесторы уже заинтересовались идеей 
поиска протечек в водопроводе с помо-
щью мобильных телефонов и социаль-
ных сетей. Одна из команд предложила 
перечислять 100 рублей каждому, кто 
первым обнаружит разрыв магистрали 
и пришлет водопроводчикам его фото-
графию с координатами. Создание сайта 
с удобным интерфейсом и сторублевые 
премии должны обойтись водоканалу за-
метно дешевле любой системы автомати-
ческого мониторинга.

Затем претендентам предстояло прой-
ти интервью у профессиональных рекру-
теров. А последним испытанием стала ро-
левая игра. Тут проверялись и работа в ко-
манде, и умение договариваться, и способ-
ность к нестандартным решениям, и быст-
рое освоения незнакомых интерфейсов, 
и понимание физических законов.

«Студенты из разных вузов показали се-
бя по-разному. Экономисты и политологи 

были сильнее в организационной части 
и презентациях, ученые и инженеры пред-
лагали более продуманные проекты,— 
рассказывает замруководителя Открытого 
университета Сколково Андрей Егоров.— 
Но нам нужны и те и другие. Всех слушате-
лей мы для себя условно делим на Перель-
манов, продавцов Перельманов и началь-
ников Перельманов.

Чтобы наука двигалась вперед, нужны 
и первые, и вторые, и третьи. И если та-
лантливых ученых у нас много, то квали-
фицированного научного менеджера днем 
с огнем не сыщешь. Редкое сочетание всех 
трех типов в ОтУС для внутреннего пользо-
вания окрестили Королевыми. Таких из 
108 слушателей набралось 15.

В сентябре—октябре пройдет дополни-
тельный набор. В ОтУС возьмут еще 50–
100 студентов, аспирантов и молодых уче-
ных из Москвы и около 100 талантливых 
ребят из регионов. Кстати, несмотря на то 
что в первом наборе участвовало только 
шесть московских вузов—партнеров 
«Сколково» (ВШЭ, МГТУ, МФТИ, МГУ, МИ-
ФИ и МИСиС), на конкурс смогли просо-
читься и семеро ребят из Воронежа, Ярос-
лавля, Самары и Нижнего Новгорода. 
Эти, как их здесь называют, Ломоносовы 
не только указали не свои учебные заве-
дения в онлайн-анкете, но и умудрились 
проникнуть в эти вузы без пропусков, по-
пасть на вступительные испытания и ус-
пешно их пройти.

Инновация для инноваторов
Открытый университет Сколково посто-
янно с чем-то путают. То с уже существую-
щей на Сколковском шоссе Школой уп-
равления, то с Технологическим универ-
ситетом, который откроется только через 
три года.

ОтУС не то и не другое. С юридической 
точки зрения он не учебное заведение, 
а скорее центр бесплатного образования 
при фонде «Сколково». Тут нет и не будет 
дипломов, общежитий, стипендий и от-
срочек от армии.

ОтУС даже географически к Сколково 
не привязан: занятия сейчас проводятся 
в аудиториях Политехнического музея. 
Проходят они три-четыре раза в неделю 
с 18.00, чтобы не мешать студентам обыч-
ных вузов получать основное образова-
ние. Но ходить каждый раз не обязатель-
но. Слушатели могут посещать только те 
курсы, которые считают нужными для се-
бя. Позже, когда студентов станет больше, 
их разделят на группы по пяти основным 
сколковским направлениям: ИТ, биомеди-
цине, ядерным технологиям, космосу 
и энергетике.

Пока слушатели изучают теорию 
и практику управления собственностью, 

знакомятся с форсайтным мышлением 
и этикой устойчивого развития. Эти заня-
тия ведут российские преподаватели. 
В мае и июне добавятся курсы под руко-
водством иностранцев. Например, со-
трудники лондонского Imperial College 
расскажут студентам о виртуальных ми-
рах и научат делать бизнес на инноваци-
ях. Занятия помимо привычных лекций 
и семинаров будут включать в себя круг-
лые столы, ролевые игры и непременно 
коллективные проекты.

«Нам нужны команды,— объясняет 
главный управляющий директор фонда 

”Сколково“ по образованию и инвестици-
ям Олег Алексеев, который считает это 
особенно важным.— Ведь современная на-
ука и инновационный бизнес не способ-
ны держаться на одном человеке».

Помимо всего прочего ОтУС будет пло-
щадкой открытых лекций для всех жела-
ющих. Здесь можно будет услышать звезд 
науки и инновационного бизнеса первой 
величины. В ближайшее время в большой 
аудитории Политехнического музея вы-
ступят футуролог Эли Фару, председатель 
объединенного совета Института Макса 
Планка Детлеф Гантен и старший вице-
президент «Майкрософта» Крейг Манди.

«Создание такого университета ”с ну-
ля“ — дело сложное и дорогое, несущее 
в себе высокий риск неудачи. Важной 
и сложной задачей является также физи-
ческая концентрация полидисциплинар-
ных интеллектуальных ресурсов и созда-
ние условий для свободной циркуляции 
знаний и идей, что, как показывает миро-
вая практика, порождает формирование 
новых компаний, коалиций, проектов, се-
тей сотрудничества»,— говорит ректор 
Московского института стали и сплавов 
Дмитрий Ливанов.

Больше всего ОтУС напоминает 
Singularity University в Кремниевой доли-
не. Он не только учит, как правильно ра-
ботать с инновациями, но и сам является 
инновацией для отечественного образо-
вания. Кое-что приходится дорабатывать 
на ходу, многое еще будет меняться. Пока 
не понятно даже, будет ли как-то ограни-
чено время обучения в университете. Хо-
тя вряд ли ограничения понадобятся. 
В фонде «Сколково» уверены, что не поз-
же чем через три года все нынешние слу-
шатели либо выйдут со своими собствен-
ными стартапами, либо устроятся на ра-
боту в компании—партнеры «Сколково», 
либо станут первыми магистрами и аспи-
рантами нового Технологического уни-
верситета. И именно они создадут инно-
вационную среду и принесут жизнь в рос-
сийскую «Кремниевую долину».

Антон Никитин,  
Анна Героева

В конце апреля начались занятия в Открытом университете 
Сколково. Его первыми слушателями стали 105 тщательно 
отобранных студентов, аспирантов и молодых ученых. 
Со временем этим ребятам предстоит стать основой 
 новейшей отечественной науки и инновационного  
бизнеса.

ПРИМЕРЫ ПРОЕКТОВ, ИНИЦИИРОВАННЫХ КРУПНЫМИ КОМПАНИЯМИ
НА ТЕКУЩИЙ МОМЕНТ 7 КОМПАНИЙ—УЧАСТНИКОВ СКОЛКОВО БЫЛО ИНИЦИИРОВАНО 
КРУПНЫМИ КОМПАНИЯМИ И ДОПОЛНИТЕЛЬНО ДО КОНЦА ГОДА ОЖИДАЕТСЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 
НЕСКОЛЬКИХ ДЕСЯТКОВ ТАКИХ ПРОЕКТОВ. ФОРМА УЧАСТИЯ КРУПНЫХ КОМПАНИЙ: 
ОТ ВЛАДЕНИЯ ДО ОБЕСПЕЧЕНИЯ ГАРАНТИИ СПРОСА

ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО. РАЗВИТИЕ ТЕРРИТОРИИ ЦЕНТРА НАЦЕЛЕНО НА РАЗВИТИЕ ЭКОСИСТЕМЫ ЧЕРЕЗ РЕШЕНИЕ ЧЕТЫРЕХ ЗАДАЧ: ГОРОД — 
ЛАБОРАТОРИЯ. ГОРОД ЯВЛЯЕТСЯ «ШЕСТЫМ КЛАСТЕРОМ» — КРУПНЕЙШЕЙ ПЛОЩАДКОЙ ДЛЯ РАЗРАБОТКИ И ВНЕДРЕНИЯ НОВЫХ ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНЫХ,  
ТРАНСПОРТНЫХ, ИНФОРМАЦИОННЫХ, КОММУНИКАЦИОННЫХ И ИНЫХ ТЕХНОЛОГИЙ УЧАСТНИКАМИ ПРОЕКТА.ОТКРЫТЫЕ КОММУНИКАЦИИ: ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
ЭФФЕКТИВНОГО ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ МЕЖДУ ЛИЦАМИ, УЧАСТВУЮЩИМИ В РЕАЛИЗАЦИИ ПРОЕКТА, МЕЖДУ ЦЕНТРОМ И ВНЕШНЕЙ СРЕДОЙ.
КОНКУРЕНТНЫЕ ПРЕИМУЩЕСТВА: ОБЕСПЕЧЕНИЕ ЛУЧШИХ КАЧЕСТВ ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ В ЦЕНТРЕ ПО СРАВНЕНИЮ С ГОРОДСКОЙ СРЕДОЙ 
В ДРУГИХ РОССИЙСКИХ И МИРОВЫХ ТЕХНОПОЛИСАХ. ЭГАЛИТАРНОСТЬ: ОБЕСПЕЧЕНИЕ РАВНОГО ДОСТУПА К РЕСУРСАМ ЦЕНТРА И ИХ МАКСИМАЛЬНО 
ЭКОНОМНОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ (ЦЕНТР ДОЛЖЕН ПОСЛУЖИТЬ МОДЕЛЬЮ КОМФОРТНОЙ И ЭКОНОМИЧНОЙ ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ)

СЕГОДНЯ

КОНКУРС НА ГРАДКОНЦЕПЦИЮ

РАЗРАБОТКА ГЕНПЛАНА

ПРОЕКТ ПЛАНИРОВКИ

АРХИТЕКТУРНЫЕ КОНКУРСЫ НА ЗДАНИЯ

СТРОИТЕЛЬСТВО ПЕРВОЙ ОЧЕРЕДИ

СТРОИТЕЛЬСТВО ВТОРОЙ ОЧЕРЕДИ

СТРОИТЕЛЬСТВО ТРЕТЬЕЙ ОЧЕРЕДИ

ИНЖЕНЕРНЫЙ И ТРАНСПОРТНЫЙ КОНЦЕПТ ОСНОВАН НА СЛЕДУЮЩИХ ПРИНЦИПАХ:
ПЕРЕХОД ОТ ЛИНЕЙНОГО К ВОЗОБНОВЛЯЕМОМУ (В ТОМ ЧИСЛЕ ПОВТОРНОМУ) ПОТРЕБЛЕНИЮ 
РЕСУРСОВ В РАМКАХ ЭКОЦИКЛА — НЕ МЕНЕЕ 50% ПОТРЕБЛЯЕМЫХ РЕСУРСОВ 
ДОЛЖНО ПОСТУПАТЬ ИЗ ВОЗОБНОВЛЯЕМЫХ ИСТОЧНИКОВ. УМЕНЬШЕНИЕ ВЫБРОСОВ ОТХОДОВ 
ОТ ИСПОЛЬЗОВАННЫХ РЕСУРСОВ ВО ВНЕШНЮЮ СРЕДУ С КОНЕЧНОЙ ЗАДАЧЕЙ СВЕСТИ 
НЕ НЕЙТРАЛИЗОВАННЫЕ ВЫБРОСЫ К НУЛЮ (100% ВНУТРЕННЯЯ ПЕРЕРАБОТКА ТБО 
И БЫТОВЫХ СТОКОВ). ВНЕДРЕНИЕ ЭФФЕКТИВНОГО ОБЩЕСТВЕННОГО ТРАНСПОРТА

ЭЛЕМЕНТЫ ИНЖЕНЕРНОГО КОНЦЕПТА:
ПНЕВМАТИЧЕСКАЯ МУСОРОПЕРЕРАБОТКА
ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ПОДЗЕМНЫХ ИСТОЧНИКОВ ТЕПЛА 
(ТЕПЛОВЫЕ НАСОСЫ)
ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ТЕПЛА ОТ СТОЧНЫХ ВОД
СОЛНЕЧНЫЕ ПАНЕЛИ
БИОГАЗ
АБСОРБЦИОННЫЕ УСТРОЙСТВА

ЭЛЕМЕНТЫ ТРАНСПОРТНОГО КОНЦЕПТА:
ПЕРЕХВАТЫВАЮЩИЕ ПАРКОВКИ НА ВЪЕЗДЕ В ЦЕНТР
СКОРОСТНОЙ ОБЩЕСТВЕННЫЙ ТРАНСПОРТ
С ЕГО ПОДКЛЮЧЕНИЕМ К ВНЕШНЕМУ ЖЕЛЕЗНО-
ДОРОЖНОМУ СООБЩЕНИЮ (ПЕРЕСАДОЧНЫЕ ТЕРМИНАЛЫ)
ПЕШЕХОДНЫЕ И ВЕЛОСИПЕДНЫЕ ЗОНЫ, 
СВЯЗЫВАЮЩИЕ ЧАСТИ ГОРОДА
ЭЛЕКТРОМОБИЛИ В СОВМЕСТНОМ ДОСТУПЕ 
(CAR SHARING)
ИННОВАЦИОННЫЕ МАТЕРИАЛЫ 
ПРИ СТРОИТЕЛЬСТВЕ ДОРОГ

ДАТАЭДВАНС (EADS)
ПРОЕКТ В ОБЛАСТИ 
ПРЕДСКАЗАТЕЛЬНОГО 
МОДЕЛИРОВАНИЯ 
И МНОГОДИСЦИП-
ЛИНАРНОЙ 
ОПТИМИЗАЦИИ

ROCKFLOW DYNAMICS 
(INTEL) 
СУПЕРКОМПЬЮТЕРНЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ 
ДЛЯ МОДЕЛИРОВАНИЯ 
РАЗРАБОТКИ 
НЕФТЕГАЗОВЫХ 
МЕСТОРОЖДЕНИЙ

АБИ ИНФОПОИСК (ABBYY)
СИСТЕМА ПОНИМАНИЯ 
И ПЕРЕВОДА ЕСТЕСТВЕННОГО 
ЯЗЫКА, АНАЛИЗ ТЕСТОВЫХ 
ДОКУМЕНТОВ С ИЗВЛЕЧЕНИЕМ 
ИЗ НИХ ЛОГИЧЕСКОГО 
СМЫСЛА И СОДЕРЖАНИЯ

ПАРАЛЛЕЛЗ РИСЕРЧ 
(PARALLELS)
ИССЛЕДОВАНИЯ 
В ОБЛАСТИ ОБЛАЧНЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ

ЦЕНТР ИННОВАЦИОННОГО 
РАЗВИТИЯ СТМ (СИНАРА ТМ)
СОЗДАНИЕ ПЕРСПЕКТИВНОЙ 
МОДЕЛИ ТЕПЛОВОЗА НА ОСНОВЕ 
ГИБРИДНОЙ СИЛОВОЙ 
УСТАНОВКИ, ИСПОЛЬЗУЮЩЕЙ 
КОМБИНАЦИЮ АКТИВНЫХ 
ИСТОЧНИКОВ ЭНЕРГИИ

ЭЛТОН (ТРАНСМАШХОЛДИНГ)
СОЗДАНИЕ ИННОВАЦИОННОГО ПРОИЗ-
ВОДСТВА АСИММЕТРИЧНЫХ 
ЭЛЕКТРОХИМИЧЕСКИХ КОНДЕНСАТОРОВ 
С ВОДНЫМИ ЭЛЕКТРОЛИТАМИ НОВОГО 
ПОКОЛЕНИЯ ХИМИЧЕСКИХ ИСТОЧНИКОВ 
ТОКА С БОЛЬШИМ ЦИКЛИЧЕСКИМ 
РЕСУРСОМ ДЛЯ РЕШЕНИЯ ЗАДАЧ 
ПОВЫШЕНИЯ ЭНЕРГО-
ЭФФЕКТИВНОСТИ

ГАЗОХИМ ТЕХНО 
(ЛУКОЙЛ)
ПЕРЕРАБОТКА ПОПУТНОГО 
НЕФТЯНОГО ГАЗА В ЖИДКИЕ 
УГЛЕВОДОРОДЫ 
ПО ТЕХНОЛОГИИ 
МИНИ-GTL

ИНАПЛАТЕК (НИЦ 
«КУРЧАТОВСКИЙ 
ИНСТИТУТ»)
НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ 
ЦЕНТР МОДИФИКАЦИИ 
ПОВЕРХНОСТЕЙ И НАНЕСЕНИЯ 
ФУНКЦИОНАЛЬНЫХ 
ПОКРЫТИЙ

ПРОЕКТ EADS
ПО СОЗДАНИЮ 
ДЕТОНАЦИОННЫХ 
ДВИГАТЕЛЕЙ

KINTECH LABS (INTEL)
СОЗДАНИЕ ЦЕНТРА ПРЕДСКА-
ЗАТЕЛЬНОГО МНОГОУРОВНЕВОГО 
МОДЕЛИРОВАНИЯ СОВРЕМЕННЫХ 
МАТЕРИАЛОВ, ПРОЦЕССОВ 
И УСТРОЙСТВ

ПРОЕКТ EADS
ПО РАЗВИТИЮ 
ТЕХНОЛОГИЙ 
ЗАЩИЩЕННЫХ 
СЕТЕЙ СВЯЗИ

РСК ТЕХНОЛОГИИ 
(INTEL)
ИННОВАЦИОННАЯ 
СИСТЕМА ОХЛАЖ-
ДЕНИЯ СУПЕР-
КОМПЬЮТЕРОВ

РУСАЛ НТЦ (РУСАЛ)
СОЗДАНИЕ ПРИНЦИПИАЛЬНО 
НОВОГО ЭНЕРГОЭФФФЕКТИВНОГО 
ПРОЦЕССА ПОЛУЧЕНИЯ 
АЛЮМИНИЯ 

НЕФТЕПРОГРЕССЦЕНТР 
(ЛУКОЙЛ) РАЗРАБОТКА 
НАНОСТРУКТУРИРОВАННЫХ 
НЕФТЕВЫТЕСНЯЮЩИХ КОМПОЗИЦИЙ 
ДЛЯ УВЕЛИЧЕНИЯ НЕФТЕОТДАЧИ 
ПЛАСТОВ

РИТЭК (ЛУКОЙЛ)
РАЗРАБОТКА ТЕХНОЛОГИИ 
ТЕРМОГАЗОВОГО ВОЗДЕЙСТВИЯ 
ДЛЯ РАЗРАБОТКИ МЕСТО-
РОЖДЕНИЙ БАЖЕНОВОЙ 
СВИТЫ

BACKEND ЯДЕРНЫХ ОБЪЕКТОВ 
(РОСАТОМ/ РАН/НИЯУ МИФИ/ ФРАНЦУЗСКИЕ 
ПАРТНЕРЫ). МЕЖДУНАРОДНЫЙ УЧЕБНО-
ПРАКТИЧЕСКИЙ ЦЕНТР «ЗАВЕРШАЮЩАЯ 
СТАДИЯ ЖИЗНЕННОГО ЦИКЛА 
ЯДЕРНЫХ ОБЪЕКТОВ»

ООО «РАДСИНТЕХ»
(РОСАТОМ)
ТЕХНОЛОГИЯ 
РАДИАЦИОННОЙ 
ОБРАБОТКИ 
ПОПУТНОГО ГАЗА

КОМПАНИИ, ПОЛУЧИВШИЕ СТАТУС 
УЧАСТНИКА СКОЛКОВО ИЛИ ПОДАВШИЕ 
ЗАЯВКУ НА НЕГО

ПРОЕКТ EADS
ПО СОЗДАНИЮ 
БЕСПИЛОТНЫХ 
ЛЕТАТЕЛЬНЫХ 
АППАРАТОВ

КОМПАНИИ/ПРОЕКТЫ, КОТОРЫЕ 
БУДУТ ПОДАВАТЬ ЗАЯВКИ НА ПОЛУЧЕНИЕ 
СТАТУСА УЧАСТНИКА СКОЛКОВО В 2011 ГОДУ

ИНОСТРАННЫЕ КОМПАНИИ

РОССИЙСКИЕ ЧАСТНЫЕ КОМПАНИИ 

РОССИЙСКИЕ ГОСУДАРСТВЕННЫЕ КОМПАНИИ 

2010 2011 2012 2013 2014 2015

СЕГОДНЯ

РАЗРАБОТКА ИНЖЕНЕРНОГО  И ТРАНСПОРТНОГО КОНЦЕПТА

ПРОЕКТИРОВАНИЕ ИНЖЕНЕРНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 

СТРОИТЕЛЬСТВО 
МАГИСТРАЛЬНЫХ СЕТЕЙ И ДОРОГ

СТРОИТЕЛЬСТВО ВТОРОЙ ОЧЕРЕДИ

СТРОИТЕЛЬСТВО ТРЕТЬЕЙ ОЧЕРЕДИ

2010 2011 2012 2013 2014 2015

прямая  
речь 

Что у «Сколково»  
получилось?

Александр Кацай, генеральный директор 
компании «Русский проводник»:
—Получилось многое. Компаниям стало проще зани-
маться пиаром, поскольку теперь они размещены на 
площадке «Сколково». Через информационные ресур-
сы фонда всегда можно найти сведения о фирмах, ра-
ботающих в наукограде. Это выгодно. Создано множес-
тво условий, позволяющих эффективно работать. Если 
раньше министерства часто убивали перспективные 
проекты, то в особой экономической зоне «Сколково» 
могут выступать только как инвесторы. Вмешиваться 
в деятельность фирм они больше не в праве. Конечно, 
до сих пор есть опасения в успешности проекта, неко-
торые академики стали его критиками. Но тут, мне ка-
жется, дело в том, что значительные  финансовые пото-
ки отныне идут не через руки академиков, а в открытый, 
прозрачный фонд. Поэтому море раздутых опасений 
со стороны данных людей имеет вполне банальное 
объяснение.

Антон Зубихин, генеральный директор 
ООО «Центр инновационного развития СТМ»:
— Главное, что получилось,— в «Сколково» собрали 
инновационных менеджеров, которые позволяют нам 
решать задачи не в плане привлечения финансов или 
чего-то еще, а в плане принятия технических решений, 
поиска инновационных технологий. Мы сейчас много 
работаем с руководителями кластеров, прежде всего 
по энергоэффективности. Обращаясь к ним с какой-то 
просьбой, мы получаем доступ к наилучшим сегодня 
технологиям. Без этой помощи у нас бы ушло много 
времени и сил на самостоятельные поиски необходи-
мых технологий, а так мы имеем доступ не только к ин-
формации, но и к лучшим зарубежным ученым. То есть 
мы обращаемся в фонд «Сколково» и он оперативно 
предоставляет нам кандидатуры и контакты тех или 
иных зарубежных ученых, чья помощь нам нужна. К су-
ществующим недостаткам фонда я бы отнес следую-
щую ситуацию. Мы, как инновационная компания, пла-
нируем свою деятельность на период в среднем три 
года. А «Сколково» сейчас занимается планированием 
на один год. В связи с этим возникает непонимание, 
как развивать свои проекты дальше.

Александр Кузнецов, генеральный директор 
ООО «Новые энергетические технологии»:
— Присоединяясь к проекту «Сколково», мы надея-
лись и надеемся получить те льготы, которые предус-
мотрены действующим законодательством, а также 
финансовую поддержку своих проектов, которых у нас 
достаточно много. Не знаю, будет ли в «Сколково», 
так же, как в «Роснано», организована некая структу-
ра, которая поддерживала бы внедрение результатов 
нашей работы. Но это, на мой взгляд, просто необхо-
димо. Например, сейчас мы участвуем в работе по со-
зданию атомных часов. Ранее наши ученые изобрели 
оригинальный светодиодный светильник. Все это 

должно найти свое применение. Особенно хочу под-
черкнуть, что важна кооперация с другими проектами 
российской наноиндустрии. Если «Сколково» сможет 
это обеспечить, будет замечательно.

Владимир Шелофаст, генеральный 
 директор Научно-технического центра АПМ:
— Откровенно говоря, мы еще досконально не разо-
брались в этом проекте. Мы только-только в него вхо-
дим — на прошлой неделе получили официальные 
 документы. Но надежды на этот счет очень большие. 
У нашей компании был опыт общения с различными 
фондами, но «Сколково» отличается от других тем, 
что здесь нет никаких бюрократических проволочек. 
Все делается быстро, прозрачно и понятно. И это 
не может не радовать.

Артем Разумков, генеральный директор 
ООО «Сателлит Инновация»:
— Пока что проект «Сколково» не вышел даже на 1% 
тех масштабов, которые запланированы. Однако сис-
тема отбора компаний-участников работает, и это 
факт. Я знаю, сейчас туда обращается большое коли-
чество организаций, но далеко не каждая становится 
резидентом. Наша компания стала одним из первых 
участников проекта «Сколково», поэтому могу сказать 
ответственно: отбор ведется по самым жестким прави-
лам. Система предоставления ресурсов участникам то-
же работает отлаженно и четко, но перед этим прово-
дится честная экспертиза компаний. Мы пока не полу-
чили никаких грантов, но есть компании, которые по 
решению инвесткомитета фонда уже пользуются гран-
товым финансированием. Механизмы по предостав-
лению налоговых льгот тоже работают, во всяком слу-
чае, мы эти льготы получаем. В самом начале работы 
в «Сколково» мы столкнулись с некоторыми проблема-
ми в налоговых органах, потому что тогда еще не было, 
например, формы уведомлений, которые обязали вы-
пустить Минфин. Сейчас эта система отлажена, и нас 
в общем все устраивает. Особенно мы рассчитываем 
на помощь от фонда «Сколково» в оказании защиты 
 интеллектуальной собственности.

Михаил Родионов, директор 
по развитию ЗАО «Элтон»:
— Для такого большого проекта, как «Сколково», год — 
ничтожный срок. Самое главное, что проект в принципе 
существует. У него есть понятное пиар-лицо в образе 
президента Дмитрия Медведева. Это благотворно ска-
жется на перспективах проекта. Учитывая, что матери-
альной базы «Сколково» пока нет, трудно говорить о ка-
ких-то ударных темпах развития. Я знаю, что много вре-
мени ушло на создание идеологии и она еще не до кон-
ца сформулирована. Но в целом все движется доволь-
но активно. Наша компания только в ноябре стала рези-
дентом «Сколково», а уже в апреле мы прошли инвести-
ционный комитет, то есть стали не только членом инног-
рада, но также можем претендовать на определенное 
финансирование. Одним из главных плюсов является 
то, что на протяжении всей работы мы ни разу не столк-
нулись с привычной для российского бизнеса бюрокра-
тической волокитой. Пока что в отборочной комиссии 
не так много членов, и потому нам было легко общаться 
с людьми на самом высоком уровне. То есть все очень 
демократично. Проект развивается быстро, и пока 
трудно отметить какие-то объективные недостатки. 
 Однако, думаю, нужно, чтобы было больше общения 
внутри  фонда. Пока у меня отрывочные представления, 
кто в «Сколково» уже есть и кто еще будет.
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Под строительство инновационного цент-
ра за Московской кольцевой дорогой вы-
делено около 380 га земли рядом с уже 
действующей одноименной бизнес-шко-
лой. Переименована в Сколково железно-
дорожная станция Востряково, находяща-
яся примерно в 5 км от места будущего 
строительства. Создан фонд и попечитель-
ский совет, в который пригласили видных 
ученых, бизнесменов и членов правитель-
ства. Основной целью инновационного 
центра провозглашено создание таких ус-
ловий, чтобы и наши ученые работали в 
России, и иностранцы приезжали зани-
маться наукой у нас.

Разработан проект общей оценочной 
стоимостью $4–6 млрд, согласно которому 
в ближайшие годы вместо расселенной де-
ревни вырастет инноград с населением 
20 тыс. человек, состоящим главным обра-
зом из научных кадров, занятых новейши-
ми разработками в области энергетики, 
информационных технологий, телеком-
муникации, биомедицины и ядерных ис-
следований.

Согласно основным направлениям 
бюджетной политики Министерства фи-
нансов России, опубликованным в про-
шлом году, из федерального бюджета на 
обеспечение реализации проекта по со-
зданию инновационного центра «Сколко-
во» планируется направить в 2011 году 
15 млрд рублей, в 2012 году — 22 млрд руб-
лей, в 2013 году — 17,1 млрд рублей. В 2010 
году организационные расходы и расходы 
на проектирование составили около 4 мл-
рд рублей.

Уже летом прошлого года от МКАД до 
территории будущего иннограда была 
построена асфальтированная дорога про-
тяженностью 5,4 км. Обошлась она бюд-
жету в 6 млрд рублей помимо сметы, отпу-
щенной на сколковский проект. Правда, 
спустя девять месяцев на новой трассе 
был выявлен существенный износ ас-
фальтового покрытия, обнаружились и 
другие технические проблемы, однако до-
рогу обещано в скором времени восстано-
вить и обеспечить беспрепятственный 
проезд ученых к месту их будущей де-
ятельности.

Учитывая столь заметный прогресс в ре-
ализации проекта инновационного цент-
ра, ”Ъ“ решил расспросить российских 
ученых, работающих как в России, так и за 
рубежом, планируют ли они вскоре пере-
ехать в инновационный центр. Выясни-
лось, что у большей части опрошенных та-
ковых планов нет, в том числе и у тех, кто 
так или иначе уже начал сотрудничество с 
центром «Сколково».

— А куда переезжать — на картофель-
ное поле? — удивился вопросу Михаил 
Погребняк, специалист в области инфор-
мационных технологий из Санкт-Петер-
бурга.— Я пока, кроме бумажек и достаточ-
но отдаленных прогнозов, ничего не ви-
дел. Соответственно, никаких предложе-
ний о переезде не было.

Он рассказал, что его компания подава-
ла заявку на участие в проекте и на днях 
получила сертификат участника иннова-
ционного центра, дающий определенные 
налоговые льготы.

Михаил Лукин, уехавший из России в 
1993 году и работающий сейчас в компа-
нии The Technology Partnership Plc, кото-
рая предоставляет услуги по разработке и 
коммерциализации технологий для ши-
рокого круга отраслей промышленности, 
сообщил, что он входит в экспертный со-
вет «Сколково» и сотрудничает с ним из Ве-
ликобритании, однако ему не поступало 
каких-либо предложений о переезде в Рос-
сию и работе в центре.

— Но если такое предложение, заслу-
живающее внимания, поступит, то я бы 
его серьезно рассмотрел,— сказал уче-
ный.— Я занимаюсь разработками техно-
логий в области радиокоммуникаций и 
энергосберегающих технологий и прежде 
всего рассматривал бы идею переезда с 
точки зрения возможности профессио-
нального роста в выбранной области.

Однако, сказал господин Лукин, он не 
понимает, как на территории 2х2 км мож-
но построить инновационный город. В 
Кембридже, например, лишь технопарк 
без жилья и другой инфраструктуры зани-
мает большую территорию.

— На мой взгляд, центр «Сколково» по-
ка имеет недостаточный опыт для широ-

комасштабного инвестирования,— гово-
рит Михаил Лукин.— Потребуется не-
сколько лет, чтобы отработать его внутрен-
ний процесс, чтобы инвестиции стали эф-
фективными, с реалистичными ожидани-
ями их окупаемости. У меня есть несколь-
ко идей, как можно эту деятельность улуч-
шить, и я собираюсь их обсудить с руко-
водством центра, если оно готово к этому.

Рассуждая о том, на каких условиях мог-
ли бы вернуться в Россию он и другие уче-
ные, уехавшие работать за рубеж, госпо-
дин Лукин отметил, что ожидал бы от ра-
ботодателя оплаты переезда специалиста 
— так, как это обычно делается в западных 
компаниях. При этом предлагаемый зара-
боток должен быть выше, иначе нет смыс-
ла переезжать.

Основными помехами для научной де-
ятельности в России Михаил Лукин счита-
ет бюрократию, низкую эффективность 
работы, а также высокое содержание поли-
тики в проектах — подчас ее больше, чем 
здравого смысла. Преимущества для «воз-
вращенца» — знание устройства научного 
мира как в России, так и за рубежом, спо-
собность внести свой вклад в коммерциа-
лизацию российских технологий и про-
движение их на западные рынки.

Андрей Серый, директор Института ус-
корительной физики им. Джона Адамса 
(Великобритания), считает, что самое по-
лезное, что могут сделать неравнодушные 
соотечественники за рубежом, особенно 
находящиеся на высоких постах,— это 
развивать сотрудничество с Россией. При-
чем с целью, чтобы новые современные 
научные проекты возникали именно в 
России как центры притяжения молодой 
талантливой молодежи из самой страны и 
из-за границы.

Существует множество примеров со-
трудничества российских специалистов с 
зарубежными, состоящего в совместной 
работе на установках, например ускорите-
лях, расположенных в других странах. 
Это дело полезное, но при отсутствии сов-
ременных научных проектов в России 
это, к сожалению, только увеличивает от-
ток интеллекта за рубеж и «богатые стано-
вятся еще богаче» за счет российских моз-

гов. Эту тенденцию надо менять — нужно 
создавать в стране современные научные 
центры, а наиболее эффективно было бы 
привлекать международные научные про-
екты на территорию России, считает Анд-
рей Серый.

— Я думаю и надеюсь, что «коллабора-
ция» российских и английских научных 
центров со «Сколково» позволит осущест-
вить несколько таких передовых научных 
проектов,— сказал ученый, чьи интересы 
лежат в области экспериментов с плазмен-
ными ускорителями и создания компакт-
ных рентгеновских лазеров для исследо-
ваний новых материалов.— Вопрос пере-
езда для отдельного индивидуума важен, 
но для России он второстепенен. Я лично 
ничего не исключаю в перспективе, но 
считаю, что сейчас фокусироваться нужно 
на другом — на конкретных проектах — в 
данный момент мы с коллегами в «Сколко-
во» обсуждаем именно это, то есть научное 
сотрудничество между центрами в России 
и Англии для создания современных уско-
рительных проектов в России.

— Я не очень понимаю, почему речь 
должна идти о переезде из-за границы,— 
удивляется Юлия Ясиновская, сотрудница 
софтверной компании Parallels (США).— 
Большая часть людей, которые разрабаты-
вают и продают программы Parallels, в 
большинстве случаев за рубежом, работа-
ют в России.

Если Parallels Research, дочерняя ком-
пания, проект которой сейчас рассматри-
вается в инновационном центре, запустит-
ся, то никому не придется никуда возвра-
щаться, сказала госпожа Ясиновская. Мно-
гие люди, россияне, перейдут туда из мате-
ринской компании. Зарубежных специа-
листов компания тоже может привлекать, 
как это делается и сейчас. Пока же Parallels 
Research является только резидентом, фи-
нансирование еще не получено и работа 
не начата.

— Я думаю, что вернуть навсегда тех, 
кто уехал, вряд ли получится,— считает 
Юлия Ясиновская.— Кто-то сможет подтя-
нуться под конкретные проекты. Но гораз-
до важнее поддержать и разогнать то, что 
движется уже здесь, те команды, которые 
существуют на территории России и спо-
собны предложить конкурентные реше-
ния. Это все мои личные умозаключения, 
а не комментарий компании,— подчерк-
нула она.

Тем не менее рассматривает возмож-
ность возвращения на родину Евгений Ба-
уман, математик, выпускник мехмата МГУ, 
доктор технических наук, профессор и ди-
ректор по исследованиям ведущей межна-
циональной компании, разрабатываю-
щей программное обеспечение для фи-
нансовой индустрии. Он предложил про-
ект создания центра по подготовке специ-
алистов в области интеллектуального про-
граммного обеспечения, с помощью кото-
рого можно будет создавать прогнозные 
модели, необходимые для построения вы-
сокотехнологичных производств.

— Я сейчас живу в Америке, но когда 
мой центр откроется, планирую пере-
ехать в Москву. Невозможно строить 
центр без постоянной персональной ра-
боты с администрацией, с профессорами, 
со слушателями и, наконец, с компания-
ми, на базе которых планируется развер-
нуть учебно-практические и исследова-
тельские проекты.

Главной задачей господин Бауман счи-
тает привлечение ученых и исследовате-
лей из различных компаний и институтов 
для чтения курсов лекций, в основном на 
один-четыре месяца в год.

— Сейчас с помощью сотрудников 
«Сколково» я заканчиваю подготовку к 

официальному открытию образовательно-
го центра в области высоких технологий, 
который будет готовить на жесткой кон-
курсной основе высококлассных специа-
листов — в основном из тех, кто уже имеет 
мастерскую степень по компьютерным на-
укам и способен включиться в работу ми-
ровых центров по созданию интеллекту-
альных компьютерных программ,— рас-
сказал господин Бауман.— Мы верим в ус-
пех такого центра, поскольку основываем-
ся на том, что в России достаточно много 
талантливой молодежи с твердой базой 
общетехнических знаний и, главное, же-
ланием осваивать и развивать новые тех-
нические возможности, открытые ком-
пьютерными науками.

Приоритетная задача заключается в 
том, чтобы выпускники центра составили 
ядро для создания бизнеса высокотехно-
логичных производств в России, объяснил 
Евгений Бауман. Он уверен, что те органи-
зационные наработки, которые он подго-
товил с коллегами, обеспечат успешную 
реализацию этой программы и позволят 
приглашать в «Сколково» выдающихся ми-
ровых специалистов и профессоров со все-
го мира, осуществляя программу подго-
товки новых специалистов на самом высо-
ком уровне.

— Созданная мной команда полна энту-
зиазма и с нетерпением ждет, когда смо-
жет приступить к делу. Мы надеемся, что 
центр начнет функционировать осенью 
этого года,— заключил Евгений Бауман.

На законодательном уровне правитель-
ство России между тем подготовило меры, 
которые облегчат возвращение бывшим 
российским гражданам, желающим раз-
вивать науку в родной стране. В августе 
2010 года было опубликовано постановле-
ние правительства, которое упрощает 
процедуру миграционного учета для 
иностранных специалистов и членов их 
семей. Согласно постановлению, высо-
коквалифицированному специалисту, 
въезжающему в Россию с целью трудоуст-
ройства, виза будет выдаваться на срок до 
30 дней. В случае успешного трудоуст-
ройства рабочая виза должна быть выда-
на на срок до трех лет.

А замглавы руководителя администра-
ции президента Владислав Сурков заве-
рил, что в «Сколково» «придет только луч-
шее, которое будет бережно сохранено. 
Лучшим людям будут даны самые лучшие 
условия. И они будут знать, что они самые 
лучшие. Они будут знать, что они находят-
ся в самом лучшем месте в России и в од-
ном из лучших мест в мире».

Константин Куцылло

Знать наших
Спустя год после того, как президент РФ Дмитрий Медведев объявил собрав
шимся в Кремле студентам о своем решении построить «аналог Кремниевой 
 долины» в деревне Сколково к западу от Москвы, масштабный проект по прив
лечению лучших умов мира на российскую землю успел приобрести некоторые 
осязаемые черты.

Точной статистики, иллюстри  ру ю
щей «утечку мозгов» из России, 
не существует. Но по отзывам 
 опрощенных ”Ъ“ специалистов, 
в последние два года число 
 ученых, покидающих страну, 
 снизилось  ФОТО ReuteRs


	kommersv_072_001
	kommersv_072_002
	kommersv_072_003
	kommersv_072_004

